

透明超伝導体の転移温度で 東北大が世界記録を更新

東北大学原子分子材料科学高等研究機構(AIMR)の熊谷明哉研究員、一杉太郎准教授らの研究グループはこのほど、可視光の透過率が60%以上であり、しかも13ケルビン(K)の超伝導転移温度を持つ「透明超伝導体」の作製に成功した。この転移温度は、透明な超伝導体としては世界最高の温度であり、液体ヘリウム温度(4K)を超えたことにより、これまでに比べ簡単に超伝導の実験を行うことが可能となり、超伝導を用いた発光素子やセンサーなど、新規光エレクトロニクスデバイスの開発に大きく道を開くものと期待される。また、室温においても透明性が高く、かつ電気抵抗率が低いため、透明導電

体として実用化できる可能性もある。

物体の中を電気が抵抗なく流れる現象である超伝導は、エネルギーをロスなく伝えられるため、現在のエネルギー問題を解決できる技術の一つとして注目されている。そして、超伝導は極低温でしか現れない現象であるとされ、そのため、この性質が出現する温度「超伝導転移温度」をいかに高めるかといった研究が盛んに行われている。

一方、透明でありながら電気が流れる物質は、我々の生活に深く関わっており、なくてはならない材料となつてゐる。そのような材料は透明導電体と呼ばれてゐる。液体ヘリウム温度を実現することができる、液体ヘリウムを用いた超伝導現象の観察が可能となり、透明超伝導体の研究が飛躍的に進むものと考えられる。

光エレクトロニクスデバイス開発に道

現在では、超伝導磁石や磁気センサー(SQUID)としての実用化も進みつつあるが、こうした従来の研究で用いられてきた超伝導体は、主に金属材料であり、金属光沢のある色をしている。また、1986年に発見された酸化物高温超伝導体は、どれも黒色であつた。しかし、実際にはこれまで、液体ヘリウム温度以上の超伝導転移温度を示す透明超伝導体は存在しなかつた。もし、4K以上の超伝導転移温度を実現することができるば、液体ヘリウムを用いた超伝導現象の観察が可能となり、透明超伝導体の研究が飛躍的に進むものと考えられる。

研究グループは、リチウムを含む酸化物の薄膜成長過程を丹念に追跡し、原子レベルで薄膜成長を理解しながら、物質合成する技術を磨いてきた。具体的には、薄膜内のリチウム量の調整、あるいは成膜時の温度制御、エピタキシャル成長用基板の選択等を検討し、合成条件の最適化を行つ

た。その結果、高品質なしTi₂O₄薄膜成長に成功し、可視光透過率が60%以上(厚み約170ナノメートル)、室温での電気抵抗率3・3×10の好4乗Ωcmを示す薄膜を合成することができます。その後、超伝導転移温度を計測したところ、13Kで超伝導転移することがわかつた。今後研究が進めば、超伝導を活用した発光素子やセンサー等、新たな光エレクトロニクスデバイスの開発に拍車がかかるものと期待される。

また、今回合成に成功したLi₂Ti₂O₄薄膜は、室温においても透明性が高く、かつ電気抵抗率が低いため、透明導電体としても実用化できる可能性を持つ。透明導電体で広く用いられている。さらに、従来の透明導電体で広く用いられてゐる希少金属インジウムのかわりにチタンを使ってい代替材料としての可能性も持つてゐる。

液体ヘリウム温度を超す13K